

Comité

Le comité BiblioValais Wallis (BVW) composé des représentantes des cinq BVR et de la Médiathèque Valais (MV) s'est réuni quatre fois en 2024 en présence de Pierre-Henri Parisod, collaborateur BVW depuis deux ans et demi, des collaboratrices de la MV (sites St-Maurice et Brig) en charge des bibliothèques ainsi que de la bibliothécaire cantonale Sylvie Béguelin, également vice-présidente de l'association. Pour faire suite au départ de l'ancienne présidente de la BVR Sion, Samantha Gothuey a assuré l'intérim. Au printemps dernier, la séance BVR a permis de valider la nomination de Sarah Germanier, responsable de la bibliothèque de Conthey et Véronique Theytaz de Nendaz et du CO de St-Guérin comme co-présidentes. La 17^{ème} Assemblée Générale a eu lieu à Sierre.

Activités • Développements

- **Projets des régions**

Depuis l'instauration des cotisations, ces dernières sont réparties de la manière suivante : 80% redistribués aux régions et 20% reste pour l'association (projets communs). Trois projets régionaux ont été financés grâce à ces montants en 2024 : l'atelier Makerspace dans le Chablais, une formation Netbiblio pour les bibliothécaires de la région de Martigny-Entremont et la création d'une exposition sur le séisme survenu en Valais en 1946 mise en place par quelques bibliothèques de la région de Sierre.

- **Formations et formations continues**

Une formation sur la certification qualité pour les nouveaux responsables de Chamoson, Orsières, Val de Bagnes, Anniviers, Conthey et Leytron est donnée en 2024 par Valérie Bressoud Guérin dans le Valais romand. Il n'y en pas eu dans le Haut-Valais faute de candidats.

Aucune nouvelle bibliothèque ne s'est portée candidate à la certification en 2024.

- **Assemblée Générale**

L'**Assemblée Générale** a eu lieu le 9 avril à l'Hôtel de ville de Sierre. Plus de soixante bibliothécaires étaient présents.

Le nouveau Plan directeur 2024-2028 est présentée par la bibliothécaire cantonale Sylvie Béguelin. Il est suivi par les présentations de Fanny Théoduloz (français) et Eveline Giger (allemand) sur les ressources numériques proposées par la Médiathèque Valais. A noter en fin de séance la lecture de la décision du Service de la Culture de l'arrêt de la subvention pour les frais informatiques dès 2025 pour toutes les bibliothèques certifiées.

- **Ateliers thématiques**

Les **ateliers thématiques** se sont déroulés en septembre et ont connu une très bonne fréquentation dans les deux parties du canton. Dans le Haut-Valais, il a eu lieu à Zermatt et à Monthey dans le Valais romand. Les participants ont reçu des informations sur BVW, le plan directeur (Médiathèque Valais) et ont pu suivre une présentation sur les nouveaux moyens d'enseignements du français donnée par Jean-Claude Aymon, inspecteur scolaire en charge du français accompagné par deux collègues lors de la réunion francophone. Benita Imstepf a abordé la thématique de la BiSchu (Bibliothek Schule) pour les bibliothécaires haut-valaisannes.

- **Membres**

Pas de nouveaux membres à signaler.

- **Outils BVE**

L'outil statistique 2023 a montré quelques soucis d'incompréhension de la part des responsables. En effet, l'objectif annuel était à remplir manuellement et cela n'a pas été compris par tous. De ce fait, l'analyse globale a défini l'objectif comme non atteint. Une amélioration et des explications seront apportées dans la version 2024.

De plus, le taux de prêt entre bibliothèques valaisannes (PEB) est difficile à satisfaire pour la majorité des membres. Effectivement, la circulation des documents n'est pas facilitée dans plusieurs régions. Seul le Chablais a un système optimal. D'autres régions étudient l'opportunité de le développer.

- **Audits**

Le 12 mars 2024, l'entreprise ACPO a audité pour la septième fois l'association et le réseau des bibliothèques valaisannes en visitant une bibliothèque par région francophone ainsi que la MV St-Maurice. Aucune déviation n'a été constatée selon les objets vérifiés en audit, quelques opportunités d'améliorations ont été formulées comme établir une synthèse synoptique en termes de communication et relations entre les différents intervenants, formaliser les éléments décisionnels émis à l'oral par écrit et faire remonter les analyses de dysfonctionnement plus souvent. Enfin, ils proposent de réfléchir à harmoniser les logiciels bibliothéconomiques utilisés dans le canton.

Les audits internes ont eu lieu dans une quinzaine de bibliothèques entre septembre et novembre par Benita Imstepf dans le Haut-Valais et Valérie Bressoud Guérin dans le Valais romand.

Un grand merci à Valérie Bressoud Guérin et Benita Imstepf pour leur disponibilité et leur soutien aux bibliothèques durant les audits, le coaching, les diverses formations et pour leur travail de traduction.

- **Site internet**

Le forum est finalisé et opérationnel durant l'année. Pour l'instant, il n'y a pas de directives claires émises quant à l'utilisation du forum. A voir dans le temps s'il faudra en instaurer.

Un point d'amélioration est apporté dans l'extranet à savoir la création d'une section dédiée aux BVR. Celles-ci sont invitées à déposer leurs procès-verbaux des séances de printemps et d'automne. Par conséquent, tous les membres peuvent les consulter.

L'outil statistique ainsi que la revue de direction que doivent remplir et remettre obligatoirement les bibliothèques certifiées sont déposés sur l'extranet et un message est envoyé aux membres pour aller télécharger de façon autonome les documents.

Objectifs des bibliothèques

Les objectifs des bibliothèques donnés en 2024 concernant les formations, les actions en médiation culturelle, les actions environnementales, la promotion des plateformes d'apprentissage des langues et maximiser la présence de sa bibliothèque lors de cérémonies et d'événements culturels et/ou officiels ont été partiellement remplis. En effet, la fréquentation augmente mais n'atteint pas encore les chiffres avant la pandémie. Toutes les 55 bibliothèques certifiées ont envoyé les outils statistiques et revues de direction.

- Formation continue pour les responsables : **1'900.6** heures de formation continue (+334.7h par rapport à 2023) ont été suivies par les responsables (1 responsable n'a **pas atteint** cet objectif)
- Formation des collaborateurs : **428.9 formations** différentes (+272.4 formations par rapport à 2023) ont été suivies par les collaborateurs des bibliothèques. **9** bibliothèques n'ont **pas atteint** l'objectif

- **4'940 animations en total** (+1'063 par rapport à 2023) : toutes les bibliothèques ont effectué au moins 3 animations par année sauf une
- **734 actions environnementales** (actions Agenda 2030) ont été recensées. Toutes les bibliothèques atteignent cet objectif
- Promotion des plateformes d'apprentissage des langues : **50 bibliothèques** déclarent atteindre cet objectif. **5 bibliothèques** ne l'ont **pas atteint**
- **51 bibliothèques** ont été présentes lors de cérémonies et événements culturels et/ou officiels. **4 bibliothèques n'atteignent pas** cet objectif
- **135'121** (+17'726 par rapport à 2023) **documents** (68'909 reçus et 66'212 envoyés) ont transité dans tout le Valais via le prêt entre bibliothèques (30 bibliothèques n'atteignent pas cet objectif).

Communication

Bibliosuisse a organisée la troisième édition du **BiblioWeekend**, manifestation qui se déroule durant le week-end du 22 au 24 mars 2024 dans toute la Suisse ! Le thème est « A table ! ». Plus d'une trentaine de bibliothèques valaisannes y ont participé, qu'elles soient francophones ou germanophones. Les retours sont positifs aussi bien pour les organisateurs que les participants. Toutefois, les professionnels ont critiqué la communication peu visible au niveau nationale.

Le Haut-Valais propose de décliner le **logo BVW** avec le nom des bibliothèques. Au départ, c'est une initiative propre à la région et après discussion au sein du comité, celle-ci est présentée à tous les membres susceptibles d'y être intéressés. Benita Imstepf contacte la graphiste pour soumettre plusieurs visuels.

Une séance de réflexion est menée entre la Médiathèque Valais et les responsables des régions pour élaborer une stratégie de circulation des documents et donc améliorer le **prêt entre bibliothèques** dans tout le canton. Chaque région expose sa pratique qui est soit à la charge des bibliothécaires soit organisée comme le Chablais et la région de Sierre avec un partenaire extérieur. La BVR Martigny-Entremont réfléchit à conclure un partenariat avec Kargobike.

BVW en collaboration avec les associations professionnelles romandes ainsi que Biblioromandie, a participé en tant que jury au **Prix romand de bibliothéconomie** catégories Bachelor et Master. Pour le Bachelor, la lauréate est Carla Teixeira Borges pour son travail intitulé « Les Fablabs au service de l'éducation : pertinence, mise en place et enjeux dans les bibliothèques scolaires genevoises au secondaire I ». Pour le Master, il s'agit de Delphine Lebouleur pour son travail qui a pour titre « Comprendre l'évolution post-COVID-19 des pratiques culturelles : le cas de la BCU Lausanne – site Riponne ».

En novembre, dans le cadre de Biblio2030, la présidente Samantha Gothuey a proposé aux bibliothécaires intéressées une **conférence-échange** sur la thématique du doublage des documents. Maela Panei, lauréate du prix romand de bibliothéconomie en 2023, a présenté son travail de Bachelor. Marianne Grand Devanthery de la bibliothèque de Chalais a fait part de son expérience de plus de six ans de ne plus doubler les documents et un retour sur ce qui est mis en place à Steg.

BVW fait partie de **Kartel**, collectif d'associations culturelles valaisannes, qui se réunit au minimum quatre fois par année dans tout le canton en fonction d'un tournus des associations hôte. Les capsules vidéo sont filmées et diffusées durant l'année. Pour rappel, Stéphanie Bonvin a participé aux capsules au nom de l'association. Les membres de Kartel rédigent un argumentaire sur l'importance de la culture pour notre société qui est présenté lors de la rencontre avec les députés du Grand Conseil en juin. BVW est présent lors de la session parlementaire pour la défense du budget du Service de la culture en décembre. Enfin, le comité BVW a validé sa participation au budget pour la soirée soupe des députés qui sera organisée en mars 2026.

Partenaires

- **Médiathèque Valais**

Sylvie Béguelin en collaboration avec les coordinatrices des bibliothèques du Valais romand, Valérie Bressoud Guérin et du Haut-Valais, Benita Imstepf sont allées présenter le « Référentiel des compétences et Recommandations sur le statut salarial » dans les régions du Chablais, Haut-Valais et Sion. Pour rappel, Sierre et Martigny-Entremont ont reçu la communication courant 2023.

Sylvie Béguelin, bibliothécaire cantonale, est nommée en mai au poste d'adjointe du chef du Service de la culture.

- **Service de la culture**

Au début du mois de septembre, la stratégie du Service de la culture est présentée lors d'une séance à laquelle participe Sylvie Béguelin. Elle comprend trois mesures principales sur la vision et les différents axes à savoir la conservation et la mise en valeur, l'encouragement et la formation. Celles-ci sont en accord avec le Plan directeur 2024-2028 des bibliothèques valaisannes.

Après le constat d'un stand quasi inexistant sur les métiers de la culture, le Service de la Culture souhaite proposer un emplacement promouvant les différentes formations professionnelles lors du salon « Your Challenge » prévu en février 2025 en mandatant Culture Valais pour l'organisation. Celui-ci collabore avec Kartel pour les corps de métier et a fait appel à un prestataire externe pour la création. BVW en collaboration avec la MV prépare la mise en place d'activités ainsi que la présence de professionnels de l'information documentaire sur le stand.

- **Bibliosuisse**

Le comité BVW n'a pas repris en 2024 la réflexion sur la position de l'association vis-à-vis de la faîtière suisse. Il est en attente du bilan de Bibliosuisse sur son fonctionnement et la création de sections.

Représentation

La présidente et la vice-présidente ont participé à l'Assemblée Générale de Biblioromandie à Yverdon-les-Bains et la coordinatrice des bibliothèques haut-valaisannes et directrice de la MV Brig, Benita Imstepf à celle de Bibliosuisse. La vice-présidente est membre du comité de Biblioromandie.



Samantha Gothuey

Présidente

Modifié le 1^{er} mai 2025